

PIQUETE ▶ En los calores, los cuernavaquenses estaremos, literalmente, fritos

■ Por la disminución que se ha registrado en los caudales

Se agudizará crisis por el agua en Cuernavaca

Afectará a las colonias Centro, Carolina y Antonio Barona

GERARDO SUÁREZ DORANTES ▶ 03



■ IMPULSO AL DEPORTE, TAMBIÉN EN HUITZILAC

El gobierno de Morelos busca que niñas, niños y jóvenes cuenten con herramientas para destacar en lo que les apasiona. subrayó ayer Cuauhtémoc Blanco, jefe del ejecutivo estatal, al inaugurar la rehabilitación de la Unidad Deportiva Huitzilac, para promover el rescate de sitios públicos y la reconstrucción del tejido social.

■ Según la hermana de Israel, el homicida es Antonio Martínez

Un homólogo de exalcalde asesinado es el culpable, dice familiar de víctima

También estarían involucrados la novia del acusado y el padre

▶ 0x

■ Exigen liquidación por lo correspondiente a tierras en Tepoztlán

Si no les paga la SICT, ejidatarios cerrarán

La Pera-Cuautla el jueves Santo, amagan

También está pendiente cumplir con lo de predios de Yauatepec

▶ 0x

Activistas difundirán identidad de quienes pretenden tal abuso

Plantón para exigir que anulen bono a consejeros de Impepac

El Colectivo Cuernavaca se instaló en plantón afuera del Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac) en demanda de que los consejeros electorales deroguen la reforma que les garantiza un bono millonario para su retiro. Además, advirtieron que habrá marcaje personal contra cada consejero.

▶ 03

Se busca a quien tenga responsabilidad de contaminar el aire

Investigan a autoridad por los recientes incendios en Tlaltizapán

El titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable del Gobierno de Morelos, José Luis Galindo Cortés, aseguró que se están realizando las investigaciones para determinar si hubo responsabilidad de las autoridades municipales por los incendios registrados en los últimos días en los basureros de Tlaltizapán. Así lo dijo a conocer en entrevista con medios de comunicación.

▶ 04

Se rehabilitó unidad en la que se invirtieron \$16 millones

El gobernador reafirmó ayer apoyo al deporte en Huitzilac

El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, refrendó su compromiso de trabajar en beneficio del desarrollo de los municipios y el deporte. Así lo declaró la mañana de este martes, al acudir al municipio de Huitzilac para la entrega de la rehabilitación de la unidad deportiva, a la cual se le invirtió 16 millones 400 mil pesos. El mandata-rio estatal.

▶ 04

HOY ESCRIBE ▶

Serpientes y Escaleras
Eolo Pacheco



**SERPIENTES
Y ESCALERAS**
Eolo Pacheco

La elección del 2024

El proceso electoral que viene no será sencillo, ni tampoco democrático.

El proceso de sucesión del 2024 en Morelos tendrá un alto grado de complejidad por todos los aspectos externos que influirán en la contienda. La salida anticipada del gobernador Cuauhtémoc Blanco, el proceso de elección de candidato en Morena y el enfrentamiento entre poderes son aspectos que no pasarán de largo en una historia que ha comenzado a escribirse desde ahora. La tendencia electoral favorece a los morenistas, pero el ambiente político no.



Aunque la contienda del próximo año será entre partidos y candidatos, el entorno que rodea el proceso es político y contiene aspectos que, sin estar directamente relacionados con la elección, van a influir en el resultado. Veamos:

El primer paso que deberán dar los partidos y las alianzas es seleccionar un candidato que los represente en la boleta y eso pasa por la conciliación de intereses de todos los que aspiran al mismo cargo. En el Movimiento de Regeneración Nacional hay al menos siete personajes (mujeres y hombres) interesados en competir por la gubernatura, mientras que en la oposición la figura más sobresaliente, el alcalde de Cuernavaca, podría estar dando un paso atrás con la idea de mejor buscar la reelección en el ayuntamiento. Si José Luis Urióstegui no representa al PAN, PRI y PRD en el 2024, la oposición no tiene ninguna oportunidad de recuperar la gubernatura.

Si la historia se circunscribiera a la batalla de partidos y candidatos la posibilidad de triunfo de Morena se eleva exponencialmente y podríamos caer en la hipótesis de que la 4T ganará con cualquier candidato que mande. El punto es que la disputa no será solo con votos ni únicamente durante la campaña: la pelea por la gubernatura ha comenzado desde ahora e involucra a los tres poderes del estado, a varias dependencias ya figuras políticas del pasado que quieren regresar.

Un punto importante que se debe tomar en cuenta en la sucesión es que en Morelos nunca se ha dado el caso que un gobernador deje sucesor; este antecedente advierte la complejidad que tendrá Morena si su abanderado en el 2024 cae en este supuesto y no existe un trabajo de unidad dentro del partido; el reto del Movimiento de Regeneración Nacional va más allá de la selección de un buen candidato a la gubernatura, implica también que se sume al resto de los contendientes y se arme un trabuco electoral que contribuya con votos en lo local, en lo federal y prevenga una división interna.

La ruptura morenista es un tema delicado que podría combinarse con otros aspectos que rodean el proceso, como la belicosidad del congreso. La postura y decisiones del parlamento local apuntan a la sucesión, pretenden desgastar al gobierno estatal y consecuentemente quitar rentabilidad al partido; en la cámara de diputados el G15 entiende que mano a mano les resultaría muy difícil ganarle a Morena, por ello consideran otro tipo de estrategias que apostarían al deterioro institucional y a la

ruptura dentro de las filas de la 4T. Los pasos del bloque opositor no son ajenos al proceso de sucesión, por el contrario, se trata de acciones bien pensadas y ejecutadas en un plano político, pero bien amarradas en lo legal; una a una la legislatura 55 le ha ido ganando batallas al ejecutivo porque en el terreno jurídico el gobierno estatal adolece de una buena conducción y casi siempre pierde los procesos legales que emprende.

Los diputados identificaron que el punto débil del gobierno de Cuauhtémoc Blanco está en el terreno legal y es por ello que sus últimas decisiones han ido en ese sentido: por un lado la operación política del ejecutivo no ha logrado avanzar como quisieran y por otro, en el duelo jurídico, el parlamento ha dado palo tras palo al ejecutivo, lo cual lo ha afianzado en varios temas y le da ventaja para dar el siguiente paso.

La inconsistencia en el trabajo legal del gobierno estatal ha sido constante a lo largo del sexenio y cobró relevancia con los intentos de relevar del cargo al fiscal Uriel Carmona, las acciones en contra del fiscal anticorrupción Juan Salazar y ahora con la acción de inconstitucionalidad contra el congreso local. Esto se suma a la falta de resultados obtenidos en los juicios contra Graco Ramírez y contra los exfuncionarios que han sido denunciados, pero que aún no han sido procesados. Al ejecutivo le urge revisar qué está ocurriendo en su oficina jurídica.

La oposición en el estado tiene claro que en un duelo de votos no tienen forma de ganarle a Morena, porque se trata del partido mejor posicionado y con mayor intención de voto; ítem más: los precandidatos del Movimiento de Regeneración Nacional son más atractivos que los que tiene la oposición. La suma es básica: sin buenos candidatos y con partidos desprestigiados, la única vía que tiene la oposición para derrotar a Morena en el 2024 es rompiendo al proyecto obradorista y a las instituciones que lo representan.

El congreso local prepara el proceso de juicio político contra el gobernador Cuauhtémoc Blanco y también ha comenzado a trabajar en los escenarios que habría si el mandatario solicita licencia para competir por un nuevo cargo de elección popular. Si la situación en el congreso se mantiene como hasta ahora, no existe ninguna posibilidad de que el suplente del ejecutivo sería alguien propuesto por Blanco Bravo o alguna persona afín a la línea de Morena; por el contrario: la idea es que en ese supuesto los 15 legisladores que conforman el bloque de oposición nombren a una figura antagónica al futbolista y esos podrían ser el diputado Agustín Alonso o el fiscal Uriel Carmona.

Uno de los enroques que se han discutido en ese espacio considera la posibilidad de que el fiscal del estado sea designado gobernador sustituto, al tiempo de nombrar magistrado a Juan Salazar y colocar al ombudsman morelense Raúl Israel Hernández como titular de la FECC; en ese escenario el nuevo gobernador, Uriel Carmona Gándara, enviaría la terna para designar al nuevo Fiscal General del Estado de Morelos. Si eso sucediera el panorama para Cuauhtémoc Blanco y para Morena se complicaría al extremo, porque dos de los tres poderes quedaría en manos de los adversarios de Morena y con los recursos del estado la oposición sí podría ganar el 2024.

Ante la falta de elementos para competir en las urnas, la oposición local estaría pensando en seguir otros caminos para debili-

tar a los candidatos de Morena y eliminar al gobernador de la ecuación electoral; más claro: los legisladores quieren vincular a proceso a Cuauhtémoc Blanco para impedirle que compita en 2024 y consecuentemente pierda el apoyo federal.

La contienda electoral del 2024 será muy distinta a las que hemos visto en el pasado reciente; en esta ocasión estamos frente a un choque de trenes que rebasa en ámbito democrático y contempla la lucha en diferentes planos y con argumentos que van más allá de lo legal.

Esto sin contar la alta probabilidad de que en las elecciones se involucren grupos de la delincuencia organizada.

• posdata

¿Sabías que...?

Existe un Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política Contra las Mujeres en Razón de Género

¿Quiénes aparecen?	¿Por cuánto tiempo están en el registro?	Agravantes
Cualquier persona sancionada por ejercer violencia política contra las mujeres.	3 años: falta leve 4 años: falta ordinaria 5 años: falta especial	• Cuando dicha violencia la cometen personas servidoras públicas, aspirantes a una candidatura independiente, precandidatas/candidatas y profesionales de los medios de comunicación. • Cuando dicha violencia se ejerce contra una mujer perteneciente a un pueblo o comunidad indígena, afroamericana, de la tercera edad, personas de la diversidad sexual o con discapacidades.

Fuente: Asamblea INE/CD/2019/003

El proceso legal por violencia política contra algunas diputadas del congreso local avanza y podría derivar en la inclusión de los presuntos violentadores en la lista que les impediría competir por un cargo de elección popular en el 2024.

Si esto ocurriera la pregunta es ¿Se sancionaría solo a 2 legisladores o a los quince que votaron los actos considerados como violencia política?

• nota

La desesperación ciudadana por la falta de agua potable en sus casas volvió a hacerse presente en las calles; en esta ocasión se trató de vecinos de la colonia Tlaltenango quienes cerraron la circulación en la avenida Morelos porque no tienen servicio desde hace más de un mes. Esto denuncian:

- "No tenemos agua y por eso nos vamos a manifestar aquí, porque no hay suministro de agua, nosotros bimestre tras bimestre pagamos los recibos de agua y no nos dan solución con el agua, nos dicen que si nos da agua, pero nos dan agua pero dos o tres horas y no alcanza, ya olemos feo, ya no nos bañamos, los baños ya se taparon ¿Qué pasa con SAPAC? Exigimos una solución si no vamos a seguir cerrando las calles.

- ¿Cuánto tiempo tienen sin agua?

- Tenemos más de un mes sin agua.

- ¿Han estado comprando pipas?

- Hemos estado comprando pipas de agua, somos 50 lotes y todos los vecinos compramos agua a ochocientos o a mil trescientos pesos la pipa de agua... y muchos piperos ya no nos surten el agua porque unos nada mas tienen tinacos y no alcanza a subir el agua hasta arriba; exigimos y pedimos una solución a aguas potables, yo desde el 15 de marzo o antes vine a pedir apoyo para una pipa de agua y hasta ahorita no me han dado solución con la pipa de agua. Hay más gente atrás de mí, hay personas de la tercera edad que no pudieron venir porque andan en bastón; quiero que vean los de SAPAC que hay muchos niños, hay muchas personas de la tercera edad que también necesitan el agua, nosotros nos vamos a trabajar, no tenemos agua para el baño, ya vamos

al trabajo oliendo a chivo y eso no se vale; por no decir otra cosa más...

- ¿Han tenido acercamiento con las autoridades?

- No tenemos ni un acercamiento, hasta ahorita no tenemos ni uno, por eso ahorita nos venimos a manifestar una parte de los colonos, para que nos den solución... si no nos dan solución hoy en la tarde vamos a cerrar la glorieta de Tlaltenango".



Y así les respondió el alcalde José Luis Urióstegui:

"Los bloqueos no resuelven nada, porque no hacen que las bombas se reparen de manera mágica o que el aforo de agua crezca de manera espontánea, no, debe de haber paciencia; nos ha tocado recibir una ciudad en las peores condiciones y el desgaste de los equipos por todo el tiempo que no se han sustituido se demuestra de un día para el otro: bombas que estaban funcionando al día siguiente se descomponen, la tubería colapsa, las válvulas ya no funcionan... en fin, no es cosa de esta administración, es consecuencia del desgaste natural y si bien hemos estado trabajando mucho en la reparación de equipo de bombeos, todavía no tenemos la capacidad para dar una solución inmediata a la población, eso debemos de reconocerlo, pero estamos trabajando para lograrlo".

• post it

No es sencillo que un ciudadano que carece de agua potable para satisfacer sus necesidades básicas tenga paciencia. Pedirles que "aguanten" porque el nuevo gobierno recibió una ciudad deteriorada no es excusa, pues eso ya lo sabían desde que compitieron.

La falta de agua es una bomba de tiempo en manos de funcionarios (los de Sapac) incapaces e insensibles.

• redes sociales



Los consejeros electorales dicen que el dinero que reciben no les alcanza para la elección, pero se autorizaron un aumento del doscientos por ciento en su liquidación.

¡Chulada de funcionarios!

Comentarios para una columna optimista:
 eolopacheco@elregional.com.mx
 Twitter: @eolopacheco
 Facebook: Eolopachecomx

Por la disminución que se ha registrado en los caudales

Se agudizará crisis por el agua en Cuernavaca

Afectará a las colonias Centro, Carolina y Antonio Barona

GERARDO SUÁREZ DORANTES

La crisis del agua se agudizará en plena temporada vacacional en la capital de Morelos, derivado de la disminución de caudales en los pozos de agua por la temporada de estiaje, informó la directora del SAPAC, Evelia Flores Hernández. A pesar de los intensos calores que reflejan las temperaturas superiores a los 30 °C en diversos puntos de la ciudad, la directora del órgano operador del agua reconoció que buscarán resolver los problemas por la carencia del vital líquido y que, se reflejarán en algunas colonias de la ciudad en esta temporada de la Semana Mayor. Destacó que desde el mes pasado se le solicitó a la Comisión Nacional del Agua (Conagua), que realizara las mediciones del caudal “El Túnel”, en el cual se logró detectar el registro de 32 litros por segundo menos de lo que se venía captando.

Evelia Flores reconoció que a partir de esta semana y una vez que ya inició el periodo vacacional de semana Santa se tiene contemplado que, será el periodo más crítico porque el temporal de estiaje se ha reducido de forma significativa. Por lo tanto la funcionaria municipal consideró que el Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC) a través de

su área operativa, ha detectado graves y severos problemas distribución del vital líquido como consecuencia de la baja del caudal en diferentes manantiales y pozos de la ciudad.

Un ejemplo de ellos dijo, es el caso del manantial “El Túnel” y fuentes de abastecimiento en la colonia Antonio Barona, por lo que Evelia Flores Hernández, anunció que durante las primeras semanas del mes de marzo, se pidió apoyo a la Comisión Nacional del Agua (Conagua) efecto de que llevará a cabo las mediciones del caudal “El Túnel”, dando como resultado una importante disminución del vital líquido de 32 litros por segundo menos de lo que se estaba registrado.

Esta circunstancia, agregó, ha repercutido en el retraso de llenado en los tanques “Madero” y por ende en el problema de abastecimiento para las zonas Centro y la Carolina, por lo que incluso, reconoció que se puede agravar si la situación se mantiene en ese mismo tenor.

En lo que respecta a la colonia Antonio Barona, mencionó, se han comenzado a presentar problemas por la disminución y abatimiento de pozos, retardando los horarios de tandeos y la baja presión en el servicio.

Refirió que, ante esta situación hídrica, se ha instruido al área operativa a tomar medidas para enfrentar este temporal, tal es el caso de monitoreos por las calles que presentan mayor problemática, la realización de más tandeos, con

el fin de retener el agua en zonas más pequeñas y distribuirla por horarios cortos para poder llegar a la totalidad de los usuarios.

Asimismo, Evelia Flores dijo que se llevan a cabo monitoreos constantes en los pozos; así como la revisión y sustitución de equipos

de bombeo que así lo requieren; aunado a esto, agregó que se trabaja en la búsqueda de esquemas o proyectos con instancias como la Ceagua y Conagua, a fin de bajar recursos que permitan generar condiciones de abasto con presión a tinacos y horarios adecuados.

Hizo un llamado a los habitantes para adoptar la cultura del almacenamiento del agua en los hogares, con el afán de estar preparados ante cualquier eventualidad, además de realizar una adecuada administración y reutilización del recurso.

Un homólogo de exalcalde asesinado es el culpable, dice familiar de víctima

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

Cuautla, Mor.- Para la hermana del ex presidente municipal Israel González Pérez, quien fuera asesinado el pasado jueves 2 de marzo, los autores intelectuales de su muerte son el ex alcalde Luis Antonio Martínez Álvarez, su novia y el papá Bivalvo Martínez. En conferencia de prensa realizada en Cuautla, la consanguínea dijo que hay mucho miedo, debido a que se sabe que la novia de Luis Antonio, está inmiscuida con el narcotráfico, y que es ella la que manda al ex edil, quien solicitará licencia por tiempo indefinido para separarse del cargo el pasado 10 de marzo.

Destacó que cuando estaba con vida su hermano Israel, no dejó que entrara el narco en el municipio ubicado a las faldas del Volcán Popocatepetl, en Los Altos de Morelos, pero, con la llegada de Luis Antonio y su novia se empezó a ver que algo sucedía. Dio a conocer que el ex alcalde asesinado, le había dicho a Luis

Antonio, que iba a regresar a la presidencia, tomando en cuenta que él fue quien ganó las elecciones y que no había tomado protesta para asumir el cargo, por una sanción de inhabilitación que le dieron por violencia política de género. “Fue inhabilitado un año, ya se había cumplido la sentencia y ya no había problema para que volviera a la presidencia municipal”, sostuvo.

Informó que al conocer las intenciones de Israel de volver al cargo, su molestó el entonces presidente municipal suplente, Luis Antonio Martínez Álvarez, quien fue el primero que lo amenazó de muerte y después su padre Bivalvo Martínez, quien ratificó la intimidación en un jaripero que se realizó una semana antes de su asesinato, “lo vieron todos o cuando la mayoría de los que estaban en ese lugar”.

Además, manifestó que el día del asesinato de su hermano, Raúl, no iba en la camioneta con su consanguíneo, sino que iba en un automóvil con su esposa, de donde lo bajaron para después esposarlos,

maniatarlos y asesinarlos.

Precisó que ellos fueron interceptados por 3 marines, al menos portaban ese uniforme de la Marina, y una mujer, que fueron los que los mataron; “dónde están las investigaciones, dónde están los asesinos; por eso tenemos miedo, porque vamos a esperar que nos maten a los hermanos, que sea yo, o mi otra hermana o hermano”.

Relató que la novia de Luis Antonio, está involucrada con la mafia, con la delincuencia organizada, y que por ello empezó el narcotráfico en Tétela del Volcán, y por si fuera poco, también pretenden cobrar derecho de piso por cada tonelada de aguacate que se cosecha “es es la realidad que ya se está viviendo en el municipio”.

Dejó en claro que por eso, hoy en Tétela del Volcán hay cuando menos 7 grupos de guardias civiles, que están atentos a los sucesos para evitar que la delincuencia pueda ganar terreno; “no vamos a permitir que entren, aunque tengamos miedo, mucho miedo”.

Plantón para exigir que anulen bono a consejeros de Impepac

GUADALUPE FLORES

El Colectivo Cuernavaca se instaló en plantón afuera del Instituto Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciudadana (Impepac) en demanda de que los consejeros electorales deroguen la reforma que les garantiza un bono millonario para su retiro.

Además, advirtieron que habrá marcate personal contra cada consejero, además de que impelerán una campaña informativa contra ellos por “su decisión ofensiva de garantizarse una gratificación millonaria”.

“Abusaron de su cargo y de la autonomía de gestión del Instituto se asignaron cifras millonarias”, dijeron.

El vocero de la agrupación, Francisco Radilla Corona anunció que podrían crear un frente con otros ciudadanos para que se eche atrás

ese bono millonario que se autorizaron los consejeros del Impepac “porque a todas luces es abusivo”. También advirtió que protestarán las veces que sean necesarias para que el Consejo del Impepac dé marcha atrás a ese bono que representa un 200 por ciento más para su retiro.

Además dijo que los consejeros deberían hacer su trabajo, vigilar y sancionar los actos anticipados de campaña.

El pasado 8 de marzo, en sesión extraordinaria del Impepac, los consejeros electorales modificación el artículo 50 del Reglamento Interno del Instituto que establece que las y los consejeros tenían derecho al haber de retiro y el pago de un mes de salario por año laborado para ampliar dicha prestación a tres meses por cada año de trabajo, es decir pretende un bono de 2 millones de pesos para su retiro.

Si no les paga la SICT, ejidatarios cerrarán La Pera-Cuautla el jueves Santo, amagan

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

Cuautla, Mor.- Con la amenaza de cerrar en los días pico la autopista La Pera-Cuautla, en esta temporada de vacaciones, ejidatarios de Yautepec y Tlayacapan, acompañados de otros ejidos más lanzaron un ultimátum a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y a Caminos y Puentes Federales de Ingresos, para que les paguen lo que les corresponden de cuando menos 300 mil metros del ejido de Tlayacapan y 50 mil más del ejido Santa Catarina, de Tepoztlán, además de otros predios más de Yautepec.

“Nosotros no queríamos llegar hasta este extremo, por eso el viernes se los anunciamos y les dijimos a las autoridades de la SCT y Capufe que nos atendieran y dieran

una respuesta sobre el pago que se nos adeuda por nuestros terrenos que tomaron para la ampliación de carretera, y si no van a cumplir, nosotros tendremos que volver a tomar nuestras tierras, aunque sea a la mala”, recalcaron.

Los ejidatarios dieron tres días, desde el pasado 30 de marzo, para obtener respuesta por parte de las autoridades, lo cual no ocurrió, es por ello que indicaron se realizará una asamblea para determinar las acciones a emprender y les sean cubiertos los adeudos. Entre las protestas que se analizan está el cierre de dicho tramo carretero ya que solo de esa forma, aseguraron, podrán recuperar el pago de las parcelas que ocuparon para la ampliación.

Advirtieron que de llegar acuerdos entre los ejidatarios, podría ser que el próximo miércoles 5 y jueves 6

de abril que se tome la autopista como medida de presión, ya que en esas fechas se prevé un mayor número de visitantes y, aunque no quisieran afectarlos, sería la única forma que presten atención a sus demandas.

Reconocieron que con esta decisión podrán afectar la llegada del turismo a la zona oriente, y la culpa será las autoridades federales que han sido omisas para atender sus exigencias, ya que ellos lo único que piden es que se les pague lo que les corresponde

Acusaron que desde hace años en el 2012 no se les pagaron los terrenos que se tomaron para la ampliación de la carretera; con las movilizaciones efectuadas en el 2022 se lograron acuerdos de que se les daría su pago, pero con el cambio de titular de Capufe, que se detuvo el proceso.

Se busca a quien tenga responsabilidad de contaminar aire

Investigan a autoridad por los recientes incendios en Tlaltizapán

EDMUNDO SALGADO

El titular de la Secretaría de Desarrollo Sustentable del Gobierno de Morelos, José Luis Galindo Cortés, aseguró que se están realizando las investigaciones para determinar si hubo responsabilidad de las autoridades municipales por los incendios registrados en los últimos días en los

basureros de Tlaltizapán. Así lo dio a conocer en entrevista con medios de comunicación, en donde mencionó que la dependencia estatal realiza una investigación para determinar quiénes son los responsables de estos incendios que ocasionaron una gran contaminación al aire de este municipio, ya sea la autoridad municipal o la empresa

que se encarga de estos sitios. “Ya se está realizando una investigación en torno a estos incendios porque no se puede quedar así, hubo una contaminación muy grande y debemos revisar la causa del incendio y quién tuvo responsabilidad en él, se nos atravesó la Semana Santa pero yo creo que la próxima semana

podremos dar los resultados de la investigación”, explicó. El funcionario estatal recordó, que la temporada de estiaje es complicada y se generan muchos incendios por lo que hizo un llamado a los ciudadanos a ayudar a evitar estos siniestros. “Hacemos un llamado a los ciuda-

danos para que nos ayuden a evitar los incendios, que no arrojen colillas de cigarro, que no tiren basura, que no lleven a cabo quemadas de basura o agrícolas sin ningún control porque lamentablemente la mayoría de los incendios son ocasionados por la mano del hombre”, concluyó Galindo Cortés.



EL TITULAR DE LA Secretaría de Desarrollo Sustentable, José Luis Galindo Cortés, aseguró que se están realizando las investigaciones para determinar si hubo responsabilidad de las autoridades municipales por los incendios registrados en los basureros de Tlaltizapán.

El gobernador reafirmó ayer apoyo al deporte en Huitzilac

EDMUNDO SALGADO

El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, refrendó su compromiso de trabajar en beneficio del desarrollo de los municipios y el deporte. Así lo declaró la mañana de este martes, al acudir al municipio de Huitzilac para la entrega de la rehabilitación de la unidad deportiva, a la cual se le invirtió 16 millones 400 mil pesos.

El mandatario estatal, precisó que esta obra beneficiará a más de 24 mil habitantes de Huitzilac, por lo que refrendó su compromiso para seguir impulsando este tipo de espacios que ayudan a la convivencia familiar.

“Este espacio será muy útil para que las familias de la zona practiquen un deporte y convivan en armonía (...) seguimos generando resultados a corto y mediano plazo (...) buscamos que niñas, niños y jóvenes de Morelos tengan las herramientas para destacar en lo que les apasiona. La educación y el deporte son vitales para alejarlos de los malos pasos”, declaró. Además, agradeció el apoyo del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, para realizar estas obras en beneficio de los habitantes de Morelos.

“Reconocemos a quienes hacen equipo por el bien de la comunidad, como siempre, agradecemos el va-

lioso apoyo del Presidente Andrés Manuel López Obrador”, concluyó el gobernador. Cabe mencionar, que los trabajos de rehabilitación contemplan el rescate del campo de fútbol, canchas de frontón, cancha de fútbol rápido, área de vestidores, núcleo de sanitarios, graderías, área de juegos y cerco perimetral; además, se construyó una trotapista, andadores y diversos accesos. En su intervención, el alcalde de Huitzilac, Rafael Vargas Muñoz, resaltó que la obra en referencia es producto de varias mesas de trabajo con el Gobernador, a quien agradeció el haber escuchado su petición.



PROGRAMA MUNICIPAL DE DESARROLLO URBANO SUSTENTABLE DE AYALA, MORELOS.

El H. Ayuntamiento Constitucional de Ayala, Morelos, de conformidad con lo dispuesto en los artículos: 1, 5, 14, 21 y 22 de la Ley Estatal de Planeación; 1, 5, fracción III, 8, fracción I, 30, 31, fracciones I y II, 32, fracción III y 44 de la Ley de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano Sustentable del Estado de Morelos, así como 30, 32 y 46 del Reglamento de la Ley de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano Sustentable del Estado de Morelos en Materia de Ordenamiento Territorial, por este medio:

CONVOCA

A la ciudadanía, a todas las dependencias y entidades federales, estatales y municipales, al Consejo Municipal de Desarrollo Urbano, asociaciones, cámaras, colegios, instituciones, organizaciones, y en general a todos los interesados en participar en el proceso de consulta pública del Programa Municipal de Desarrollo Urbano Sustentable de Ayala, Morelos, mismo que inicia con la publicación oficial de esta convocatoria y concluirá a los 60 días naturales siguientes a la misma.

Informes e Inscripciones

Dirección de Obras Públicas, Desarrollo Urbano, Ecología y Medio Ambiente, ubicada en Av. Lázaro Cárdenas S/N, Col. Centro, Municipio de Ayala, Estado de Morelos, C.P. 62700, teléfono 735-154-6120, correo electrónico: desarrollourbano_ayala20192021@hotmail.com, con horario de recepción de 09:00 a 15:00 en días hábiles.

El proyecto de Programa Municipal de Desarrollo Urbano Sustentable de Ayala, Morelos, estará disponible para su consulta y opinión de la ciudadanía en la Dirección de Obras Públicas, Desarrollo Urbano, Ecología y Medio Ambiente, misma que se encargará de recibir las propuestas, aportaciones, opiniones, planteamientos y demandas de la ciudadanía, acorde con las bases publicadas en el Aviso de Inicio del Proceso de Planeación publicado con fecha 08 de febrero del 2023, en el Periódico Oficial “Tierra y Libertad” número 6168 y en los diarios “Interdiario” y “Expreso de Morelos” de misma fecha.

Dentro del referido periodo de 60 días se realizarán los siguientes:

FOROS DE CONSULTA PÚBLICA

PRIMER FORO	SEGUNDO FORO	TERCER FORO
Sala de juntas de la Comisaría Ejidal de Anenecuilco.	Cancha de Usos Múltiples del DIF Municipal, Ayala.	Ayudantía Municipal de Tenextepango, Ayala.
20 de abril del 2023 11:00 Hrs.	4 de mayo del 2023 11:00 Hrs.	18 de mayo del 2023 11:00 Hrs.

DESARROLLO DE LAS MESAS DE TRABAJO DE LOS FOROS

- *Los participantes podrán registrarse a partir de la publicación de la presente convocatoria y hasta un día antes de la celebración de los foros, entregando de forma previa o el día de la realización de dichos foros las propuestas por escrito, cuyo límite de extensión sea de hasta dos cuartillas.
- *En cada mesa se dará lectura a cada una de las propuestas, conforme al orden de registro con un tiempo máximo de lectura de 2 minutos.
- *Una vez comentadas todas las propuestas registradas, se dará lugar a la participación de quienes no hayan presentado por escrito sus propuestas y así deseen expresarlo.
- *Los moderadores, recopilarán las propuestas presentadas, así como las planteadas verbalmente, para que el ayuntamiento, conforme a lo que establece la Ley de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano Sustentable del Estado de Morelos, previo a la aprobación del programa dé respuesta a los planteamientos imprecidentes y sobre las modificaciones al proyecto, expresando las razones del caso.

TRANSITORIOS

- * PRIMERO. - El presente acuerdo entrará en vigor el mismo día de su aprobación por el Cabildo.
- * SEGUNDO. - Publíquese el presente acuerdo en el Periódico Oficial “Tierra y Libertad”, órgano de difusión del Gobierno del Estado de Morelos y en la Gaceta Municipal.
- * TERCERO. - Se instruye a la Secretaría del Ayuntamiento y demás dependencias de la presente Administración municipal, a realizar todos los actos jurídicos, trámites y procedimientos administrativos a que haya lugar para el cumplimiento del presente acuerdo.

Dado en el salón de Cabildo a los 29 días del mes de marzo del año 2023.

Ing. Isaac Pimentel Mejía
Presidente Municipal Constitucional de Ayala

L.C.C. Pablo Antonio Molina Mora
Secretario Municipal

En colegio de renombre en cuernavaca

ESTAMOS CONTRATANDO



Asesor Educativo

Género: Indistinto
Edad: 22 a 30 años

Licenciatura en Mercadotecnia o Administración de Empresas.

Excelente presentación.
Experiencia en ventas.
Facilidad de palabras.
Persuasivo.
Trabajo en equipo.
Trabajo por objetivos.
Manejo de paquetería Office.
Manejo de redes sociales.

Horario: Lunes a Viernes
de 7:00 - 15:00 hrs.
Zona Cuernavaca.

*Sueldo mensual en entrevista

Diseñador

Área: Mercadotecnia

Género: indistinto
Edad: 22 a 30 años

Licenciatura en Diseño Digital, Gráfico o Marketing.

-Conocimientos en Adobe Illustrator, Photoshop, Premiere, Canva y Fotografía.
-Conocimientos en publicidad digital.

Horario: Lunes a Viernes
de 8:00 - 16:00 hrs.
Zona Cuernavaca.

*Sueldo mensual en entrevista

777 630 3759

- Enviar CV
- Agendar entrevista

La Fiscalía Ambiental capitalina atiende caso de perros agresivos en La Pradera

DE LA REDACCIÓN

La Fiscalía Ambiental de la Secretaría de Desarrollo Sustentable y Servicios Públicos del Ayuntamiento de Cuernavaca dio cabal atención a las manifestaciones hechas por vecinos de la colonia Pradera, informando que está en pláticas con diversas asociaciones protectoras de animales, así como con personal de la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente y la Procuraduría de Protección al Ambiente del Estado de Morelos, para capturar y encontrarles hogar temporal a los 40 perros que denuncian han mordido a varias personas.

Luego de que los colonos señalaran que en un domicilio ubicado en la colonia Pradera existen aproximadamente 40 perros al resguardo de dos personas en calidad de indigentes, quienes al momento de sacarlos han mordido a varias personas, el Departamento de Inspección y Vigilancia les indicó que de acuerdo con el ámbito de competencia de la Fiscalía Ambiental han intentado llevar a cabo visitas de inspección en dicho domicilio; sin embargo, debido a que las personas del sexo masculino que habitan en el lugar, una padece de sus facultades mentales y la otra regularmente se encuentra en estado de ebriedad, no se les ha permitido efectuar la diligencia de inspección.

No obstante, en fecha 29 de agosto de 2022, personal de la Fiscalía Ambiental realizó un recorrido al exterior de la vivienda, con el objeto de detectar, levantar acta y capturar a los ejemplares caninos, los cuales deambulaban por la vía pública en compañía de una persona del sexo masculino que evidentemente padecía de sus facultades mentales, capturando un ejemplar canino, aunque no fue posible capturar a los demás ejemplares, ya que se dispersaron por diversos lugares. Por lo anterior, la Fiscalía Ambiental presentó una denuncia ante la Fiscalía General del Estado de Morelos, siendo radicada al respecto la carpeta de investigación número: SC/12395/2023 con fecha 24 de febrero de 2023 por el delito contra la seguridad de las personas en su modalidad de omisión de cuidado y delitos cometidos por actos de crueldad en contra de los animales domésticos, en contra de quien resulte responsable.

Vecinos de Tlaltenango cerraron el SAPAC al no tener agua durante días

EDMUNDO SALGADO

Debido a que tienen varios días sin agua, vecinos de la colonia Tlaltenango se manifestaron en el Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC) para exigir el abasto a la brevedad posible.

Fue alrededor de las 10:00 horas, cuando los afectados acudieron a dichas instalaciones para denunciar que tienen varios días sin el vital líquido y la autoridad no ha hecho nada para darles el servicio ni mucho menos para darles a conocer el motivo de la suspensión del abasto.

“Estamos protestando porque tenemos ya varios días sin agua potable, no podemos seguir así, necesitamos el servicio porque tenemos niños que se tienen que bañar, tenemos que hacer de comer y mantener limpias nuestras viviendas, pero eso no le importa al SAPAC, simplemente no nos contestan, no nos dicen el motivo de la suspensión del servicio”, explicó Fernanda Jiménez, vecina afectada. Es por ello, que este martes decidieron cerrar el organismo operador para exigir el abasto, ya que de lo contrario realizarán manifestaciones más severas en los próximos días como lo es el bloqueo de calles.

“Hoy (ayer) decidimos cerrar el SAPAC para pedir que nos den agua, queremos agua, eso queremos y si solo cerrando calles es como escuchan a la gente, entonces vamos a cerrarlas, no nos va a importar si afectamos a los ciudadanos, vamos a cerrar hasta que nos den el abasto de agua potable en nuestras casas”, concluyó la afectada.

Cabe mencionar, que minutos más tarde arribaron jubilados de dicho organismo quienes solicitaron el incremento en sus pagos, por lo que durante varias horas cerraron la avenida Morelos, lo que ocasionó un intenso caos vehicular.

¡LA FERIA DE TODOS!



31 DE MARZO
AL
09 DE ABRIL



EXPOSICIONES:

Viveristas,
Artesanías,
Gastronomía,
Dulces Artesanales,
Pan Artesanal,
Juegos Mecánicos,
Teatro del Pueblo.



Av. San Diego 411 a un costado del arco de Vista Hermosa, Cuernavaca, Morelos.



El equipo de FUTCRACK se prepara para inicio de torneo

DE LA REDACCIÓN

El centro formativo FUTCRACK MORELOS se sigue preparando para el inicio de torneo, el sábado se jugaron partidos amistosos con el equipo de Toluca.

El equipo de FUTCRACK participará con diferentes categorías dentro del torneo Elite de Morelos, las categorías con las que contará el equipo de FUTCRACK serán: 2017-2016, 2014-2015, 2013-2012, 2010-2011.

Los encuentros se llevaron a cabo en las instalaciones de la unidad deportiva Miraval.

Dentro de la categoría 2016-2017, se jugó un partido muy intenso donde los dos equipos no querían llevarse la derrota, el equipo de Toluca se fue al frente del marcador, el equipo de FUTCRACK comenzó a trabajar el partido y pudo empatar el marcador con un gol de tiro libre del jugador Felix, al comenzar el segundo tiempo el equipo de Toluca se fue al frente 3 goles por 1, pero al final del partido el equipo de profé piña no bajo los brazos y consiguió el empate con goles de Felix

El marcador fue 3 a 3 con un partido muy parejo.

La categoría 2015-2014 se jugó un partido muy parejo, ya que los dos equipos peleaban por tener la posición de la pelota, con bajas importantes del equipo azul FUTCRACK MORELOS el equipo azul se mostró con buen nivel futbolístico y logró conseguir un valioso empate.

El equipo de FUTCRACK se fue al frente en el marcador, la mayor parte del partido el equipo de FUTCRACK dominó el partido,

fue al final del encuentro donde el equipo rojo consiguió el empate por vía penal.

El marcador final fue empate a 1 gol, un partido muy entretenido para los padres de familia de ambos equipos.

Dentro de la categoría 2012-2013 el equipo de FUTCRACK, no tuvo un resultado favorable ya que cayeron 3 goles a 2, con un partido muy parejo los profesores sacaron un análisis para que la categoría mejore y pueda cosechar resultados favorables dentro del torneo

que participara, cabe mencionar que el equipo de FUTCRACK tuvo varias bajas de jugadores. Le deseamos mucha suerte al equipo de FUTCRACK MORELOS.

La categoría 2010-2011 de igual manera no sacó un resultado favorable, el profesor Eduardo con este partido sacará un análisis para trabajar con sus jugadores y buscar resultados favorables.

Les deseamos mucho éxito al equipo de FUTCRACK MORELOS y que sigan los triunfos y la buena preparación.



PARA QUE NADIE PASE HAMBRE

Invitamos a la ciudadanía y a las empresas socialmente responsables, a sumarse al proyecto del

REFRIGERADOR COMUNITARIO

Deposita alimentos frescos o enlatados al electrodoméstico ubicado en la:

Dirección de Alimentación y Desarrollo Comunitario

Boulevard Adolfo López Mateos, esq. Dr. Guillermo Gándara #100, colonia El Vergel, en Cuernavaca

De lunes a viernes, de 8:00 a 16:00 horas

Informes: 777 315 60 09 ext 436



El fiscal Carmona tuvo reunión de trabajo con la ONU-DH en México

DE LA REDACCIÓN

Con la finalidad de fortalecer las acciones de atención a víctimas en un pleno respeto a las garantías individuales, la tarde de este lunes Uriel Carmona Gándara, fiscal general del estado de Morelos, se reunió con Ricardo Cancela Neves, Oficial de Derechos Humanos de la Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos.

Carmona Gándara destacó que se han establecido los procesos de atención y protocolos específicos para la atención de casos relacionados con defensores de Derechos Humanos, periodistas y en temas de Femicidio, a través de los cuales se integran las carpetas de investigación correspondientes.

Puntualizó que se ha avanzado en temas de

investigación, por lo que la coordinación para seguir avanzando en temas de observancia de los derechos humanos es fundamental, y fortalece la atención a las víctimas directas e indirectas.

Ricardo Cancela Neves, Oficial de Derechos Humanos de la Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, ha mantenido contacto con distintas instituciones encargadas de la seguridad pública y procuración de justicia en el país, en defensa de la aplicación de políticas públicas a favor de las víctimas y su entorno.

El además coordinador del grupo de trabajo de la Oficina sobre Personas Defensoras de derechos Humanos y Libertad de Expresión, reconoció la apertura del Fiscal Uriel Carmona Gándara y se comprometieron reuniones de trabajo para continuar con la aplicación y

el fortalecimiento de la metodología científica para la investigación criminal.

En la reunión participaron además Bruna Perestrelo Farias, de la Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas

para los Derechos Humanos; Luis Goytia Pacheco, secretario Ejecutivo de la Fiscalía de Morelos; y Jonathan Valladares Flores, Director General de Investigación y Procedimientos Penales de la Zona Metropolitana.

En Jiutepec ofrecen clases gratuitas de lucha olímpica

DE LA REDACCIÓN

Para preservar la salud física y mental de niñas, niños y jóvenes del municipio, el Gobierno con Rostro Humano encabezado por el alcalde Rafael Reyes ofrece clases gratuitas de lucha olímpica en las instalaciones de Casa de Cultura, Artes y Oficios ubicada en la unidad habitacional Arcos de Jiutepec.

Las sesiones se realizan del lunes a viernes de las 16:00 a las 19:00 horas, las personas interesadas en recibir las lecciones de la disciplina olímpica, catalogada junto con el atletismo como uno de los deportes más antiguos del mundo, pueden comunicarse al número de teléfono 777-682-02-21 para inscribirse.

En las clases de lucha olímpica participan deportistas destacados del estado de Morelos entre los que se encuentran:

Wendy García Patiño, Alan Pérez Uribe e Iram Mejía Hernández, así como el entrenador Antonio Morán Lagunas quienes participarán el mes de junio próximo en los Juegos Nacionales de la CONADE.

Desde la secretaría de Desarrollo Humano, Bienestar Social y Educación del Gobierno con Rostro Humano de Jiutepec se ofrecen clases gratuitas de diferentes disciplinas deportivas dirigidas a todos los segmentos de la población, entre estas están: la zumba, taekwondo, basquetbol, fútbol, ajedrez, yoga y otros.

La instrucción del presidente municipal de Jiutepec es hacer del deporte una actividad que fortalezca y estreche los lazos entre los integrantes de las diferentes comunidades de los centros de población del territorio, asimismo que contribuya a los objetivos de paz y de tranquilidad.

¡Cuidate del alacrán!

Atiende las siguientes recomendaciones para evitar su picadura



Mantén limpio el interior y exterior de tu hogar.



Encala las paredes interiores y exteriores de tu casa.



Coloca pabellones y revisa tu ropa de cama antes de dormir.



No camines descalzo(a) y sacude tu ropa y zapatos antes de usar.



En caso de picadura, no te automediques y evita los remedios caseros. Acude a tu unidad médica más cercana.

¿ERES UNA PERSONA JOVEN Y SUFRES ALGUN TIPO DE VIOLENCIA?

¡EN EL INSTITUTO MUNICIPAL DE LAS JUVENTUDES DE JIUTEPEC PODEMOS AYUDARTE!

MÁS INFORMACIÓN AL
NÚMERO DE TELÉFONO: 777 516 82 08
WHATSAPP AL: 777 269 28 81

CALLE RUBÍ S/N COLONIA PEDREGAL DE TEJALPA

Facebook: Instituto Municipal de las Juventudes Jiutepec
Instagram: @juventudesjiutepec1

www.jiutepec.gob.mx



el regional
del sur

el prestigio de la palabra escrita

CERTIFICADO DE LICITUD DE TÍTULO Y CONTENIDO EN TRAMITE

REGISTRO DE TÍTULO: 04-2108-030511060200-101

Eolo Ernesto Pacheco Rodríguez
DIRECTOR GENERAL

Efrain Ernesto Pacheco Cedillo
DIRECTOR FUNDADOR

Margarita Pacheco Cedillo
SUBDIRECTORA GENERAL

Mayra Aldee Castillo Pacheco
EDITOR RESPONSABLE

Gerardo Suárez Dorantes
SUBDIRECTOR EDITORIAL

Carlos Gallardo Sánchez
DIRECTOR ADJUNTO

Eduardo Olvera Jacobo
GERENTE DE VENTAS

Iván Efraín Pacheco Rodríguez
DISEÑO

José Luis Urióstegui Salgado
CONSULTOR JURÍDICO

Héctor Rangel Terrazas
COORDINADOR DE INFORMACIÓN

REDACCIÓN: (777) 313 05 07 • RADIO Y TV: (777) 317 72 55 • PUBLICIDAD: erpubl117@gmail.com

AÑO 35 / #11565

El Regional del Sur
PROLONGACIÓN LÁZARO CÁRDENAS # 494
COLONIA JIGUILPAN • C.P. 62170
CUERNAVACA, MORELOS, MÉXICO

DISTRIBUIDO POR PEDRO ÓSCARPUJOL LÓPEZ
CALLE CARLOS CUAGLIA #100-A • C.P. 62400
COLONIA CENTRO • CUERNAVACA, MORELOS, MÉXICO

FACEBOOK.COM/REGIONALMORELOS
TWITTER / @REGIONAL MORELOS

NOTARIA CINCO

LIC. PATRICIA MARISCAL VEGA

SEGURIDAD JURÍDICA A SU PATRIMONIO

ADJUDICACIÓN

ASOCIACIONES CIVILES

CESIÓN DE DERECHOS E HIPOTECAS

COFINANCIAMIENTO

COMPRAYENTA

CONSTITUCIÓN DE SOCIEDADES CIVILES

COTEJO DE DOCUMENTOS

DONACIÓN

FE DE HECHOS

FIDEICOMISO

MANDATO

RADICACIÓN DE SUCESIONES

RATIFICACIÓN DE FIRMA Y CONTENIDO DE UN DOCUMENTO

RÉGIMEN DE PROPIEDAD EN CONDOMINIO

SOCIEDADES MERCANTILES

TESTAMENTO

INFORMAVIT

FOYISSTE



TELÉFONO:

777 228 22 49

contacto@notariacinco.mx

HIDALGO #3
COL. CENTRO
CUERNAVACA, MORELOS
MÉXICO. 6200



GOBIERNO DEL ESTADO DE MORELOS
SECRETARÍA DE EDUCACIÓN
INSTITUTO ESTATAL DE INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA
CONVOCATORIA 001 2023

De conformidad con el artículo 28, 30 y 31 de la Ley de Obra Pública y Servicios Relacionados con la Misma del Estado de Morelos, se convoca a los interesados a participar en la licitación pública nacional, cuyas bases de participación se encuentran disponibles para su consulta y obtención en las oficinas del Instituto Estatal de Infraestructura Educativa, ubicado en Av. Universidad número 406, colonia Buena Vista, C.P. 62130, Cuernavaca, Morelos, en un horario de 09:00 a 15:00 horas, desde el día de publicación de la presente y hasta el día 13 de abril de 2023, la cual se llevara a cabo de acuerdo a lo siguiente:

No. de licitación:	SE-INEIEM-FAM-LP-003-2023.
Descripción general de la obra:	Conclusión de Bara Perimetral.
Lugar donde se llevarán a cabo los trabajos:	Localidad: Yecapixtla. Municipio: Yecapixtla.
Fecha de publicación:	05/04/2023
Visita a instalaciones:	13/04/2023, a las 08:30 horas.
Junta de aclaraciones:	13/04/2023, a las 14:00 horas.
Presentación y apertura de propuestas técnicas:	19/04/2023, a las 08:00 horas.
Apertura de propuestas económicas:	21/04/2023, a las 12:00 horas.
Fallo:	25/04/2023, a las 12:00 horas.
Fecha estimada de inicio:	02/05/2023.
Plazo de ejecución:	22 días naturales.

- ❖ El acto de presentación y apertura de propuestas técnicas y económicas, así como la junta de aclaraciones y el punto de partida para la visita al sitio de realización de los trabajos, se llevará a cabo en las Oficinas del Instituto Estatal de Infraestructura Educativa, ubicado en Av. Universidad número 406, colonia Buena Vista, Cuernavaca, Morelos, C.P. 62130, el día y horario establecido en esta convocatoria. **Los oferentes participantes, deberán acudir con cubre bocas a dichos eventos.**
- ❖ El idioma en que deberá presentar la proposición será: **español.**
- ❖ La moneda en que deberá cotizarse la proposición será: **Peso mexicano.**
- ❖ No se podrán subcontratar partes de la obra.
- ❖ Se otorgará el 0% anticipo para el inicio de trabajos.
- ❖ Para la obtención de las bases, los interesados solicitaran mediante oficio, una revisión de la siguiente información con el fin de verificar que cuentan con la experiencia, capacidad técnica y financiera que se requiera para participar en la licitación de acuerdo con las características de la obra, y que se encuentran en aptitud de adquirir las bases que les permitan formular sus propuestas:
 - Documentación que compruebe su experiencia o capacidad técnica en los términos de la fracción VIII del artículo 28 de la presente Ley.
 - Acta constitutiva y modificaciones o identificación, en su caso, según su naturaleza jurídica.
 - Declaración escrita y bajo protesta de decir verdad, de no encontrarse en los supuestos del artículo 52 de la Ley de Obra Pública y Servicios Relacionados con la Misma del Estado de Morelos.
 - Haber cumplido con las obligaciones fiscales, según Artículo 32-D, del Código Fiscal de la Federación, debiendo presentar documento actualizado expedido por el SAT, en el que emita opinión positiva sobre el cumplimiento de sus obligaciones fiscales. Las personas físicas o morales que no estén al corriente de sus obligaciones fiscales no podrán participar en este procedimiento de acuerdo a lo estipulado en la regla mencionada.
 - La capacidad financiera podrá ser demostrada con el capital contable de la declaración fiscal del ejercicio anterior o el estado financiero firmado por un contador independiente de la empresa.

En el caso de los interesados registrados en el padrón de contratistas del Instituto Estatal de Infraestructura Educativa, presentaran únicamente su Constancia de Registro de Contratistas Vigente.

- ❖ Los oferentes deberán acreditar la experiencia, capacidad técnica y financiera que se requiera para participar en la licitación de acuerdo con las características de la obra, y demás requisitos generales que deberán cumplir los interesados, entre los cuales deberán demostrar la existencia legal de la empresa y la personalidad jurídica con la que se ostenta, estar al corriente en el pago de sus obligaciones fiscales, en términos de lo dispuesto por las normas aplicables y mediante la documentación pertinente; la capacidad técnica podrá ser demostrada con la experiencia en obras similares.
- ❖ Los criterios generales para la adjudicación del contrato serán: una vez hecha la evaluación de las proposiciones, se adjudicará el contrato a la persona que, entre los concursantes, reúna las condiciones legales, técnicas y económicas, requeridas por la convocante y garantice satisfactoriamente el cumplimiento de las obligaciones respectivas y cuente con la experiencia necesaria para la ejecución de los trabajos. Si una vez considerados los criterios anteriores resulte que dos o más proposiciones satisfacen los requerimientos de la convocante, el contrato se adjudicará de entre estos oferentes a quien presente la proposición solvente cuyo precio sea el más bajo.
- ❖ Origen de los recursos: **Ramo 33 Fondo V de Aportaciones Múltiples (FAM).**
- ❖ Ninguna de las condiciones establecidas en las bases de licitación, así como las proposiciones presentadas por los licitantes, podrán ser negociadas.
- ❖ El oferente que resulte adjudicado quedará obligado a firmar el contrato en las oficinas del Instituto Estatal de Infraestructura Educativa, ubicado en Av. Universidad número 406, colonia Buena Vista, C.P. 62130, Cuernavaca, Morelos, en la fecha y hora indicada en el acta del fallo, previa entrega de la garantía de cumplimiento por el diez por ciento (10%) del monto del contrato, en términos de los artículos 49, fracciones II de Ley de Obra Pública y Servicios Relacionados con la Misma del Estado de Morelos y 49 de su reglamento, la falta de presentación de esta garantía en los términos establecidos será motivo para no firmar el contrato, pudiendo el Instituto sin necesidad de un nuevo procedimiento adjudicar el contrato, al participante que haya presentado la siguiente proposición solvente más baja, de conformidad con lo asentado en el dictamen a que se refiere el artículo 35 de la Ley y así sucesivamente, en caso de que este último no acepte la adjudicación, de conformidad con el artículo 47 de la ley.
- ❖ No podrán participar todas aquellas personas que tengan algunos de los impedimentos señalados en el artículo 52 de la Ley de Obra Pública y Servicios Relacionados con la Misma del Estado de Morelos.

Cuernavaca, Morelos a 05 de abril de 2023
Ing. René Roberto Castañeda Gómez
Director General del Instituto Estatal
de Infraestructura Educativa